

サイ・テク こらむ・ 知と技の発信

[182]

まちはら・しゅうじ
1973年生まれ。北海道大学大学院理学研究科博士後期課程修了。学位（理学）取得。島根大学総合理工学部助手、助教授、埼玉大学教育学部准教授を経て2014年より現職。専門は双曲型、分散型の非線形偏微分方程式。



埼玉大学・理工学研究の現場

■自由な學問

■
自由な学問
小学校の算数から始まり、中学校までやまだ習っていないことを試験問題として出した日には、その教室は非難轟々（ひなんごう）であろう。
適切な数学の問題というのがある。しかし大学の数学教室では、このルールが多少なりとも緩和さる。つまり難し過ぎたり、易しすぎたりでない限りは、何でもOKだ。

適切な微分方程式の問題

町原秀二 大学院理工学研究科 准教授

「性」を考る問題であるが、被りに申すと上記導入部の「適切」の言葉使いとは全く関係が無い。

辿（たど）り着けないと考へる。数学とは本来このように何の制限もない、非常に自由な学問である。

れる。学生は試験においてまだ習っていない公式を用いて解答を作成してもそれが正しければ一切減点されることはないし、教員側も学生たちの自発的な学習をある程度期待して授業を進めないと本当に面白いところに

• 100 •

る。そこには初期値つまり0時刻における形状を与えて、時間進行における方程式の解を求める」とが主題である。

■昨日の敵は今日の友
非線形偏微分方程式の研究において具体的な解の関数が得られるることは極稀であるたま

介する。次の三つの条件を満たすこととなる。

まず解が存在する、つまり方程式と初期値を満足する解の関数が存在する。そして解が一意的である、つまり問題を満足する解の関数は二つも三つもあるわけではなく、存在したとしてもたかだか一つしかない。

そして最後に解が初期値に対して連続的に依存する、つまり初期値の変動に対応する解の関数も安定的に変動する。

これが満たされない場合はどうなるか？ 実は私は条件を満たさないことを数学的に証明する研究にも興味を持つて行っています。適切の条件を満たさないと、その問題は非適切であると言つ。適切と非適切の数学証明は当然異なる趣の議論となるが、表裏一体の側面もある。

一方で強烈に証明を邪魔（じやま）する因子がもう一方では力強い利点になることがある。たゞ昨日の敵は今日の友である。ただし昨日の友が今日の仇（あだ）となるときが辛い。

企業、団体、商店街などの話題や情報を寄せ下さい
TEL 048-795-9161 FAX 048-6

T
E
L
0
4
8
·
7
9
5
·
9
1
6
1
F
A
X
0
4
8
·
6

053 · 9040